
在洛杉矶比弗利大道，有

一块陈旧而巨大的店标：Orien⁃
talSilk——东方丝绸。这家商店

从上到下、从里到外，摆满了色

彩艳丽、雍容华美的真丝面料。

店主黄先生是华裔，他在洛杉

矶长大，并不会说中文。这家店

是他父母在上世纪70年代初成

立的，不仅是朝鲜战争之后美

国西海岸第一家中国真丝进口

商店，也是目前洛杉矶唯一一

家真丝商店。

影星黄柳霜的建议

黄先生的曾祖父年轻时被

当作苦力用轮船运到旧金山，

先是在旧金山参与建铁路，后

来又去淘金。做了几年苦力之

后，攒了一点小钱，又回到了广

东台山。可惜回乡后因为沉迷

赌博，把家产输了个精光。家道

中落，黄先生的父亲念完小学

后不得不辍学赴旧金山打工。

“珍珠港”事件爆发后，美

国正式加入二战，黄先生的父

亲被征入伍。在欧洲前线的三

年间，他所在的军队经历了诺

曼底登陆、西西里登陆等战役，

最终他在战争中幸存了下来，

返回了美国。因为他在二战中

的杰出表现，美国海军陆战队

特别出示了证明，帮助他将远

在中国的妻女接到美国。

战后，黄先生的父亲在比

弗利大道上开了家洗衣店。靠

着洗衣店养育了六个子女，并

让孩子们都接受了高等教育。

洗衣店开了好几年之后，

黄家渐渐有了一些积蓄，开始

考虑转行。恰好有一位老乡的

女儿叫黄柳霜，是好莱坞历史

上第一位华人女影星。她经常

去黄先生父母开的洗衣店坐

坐，听到黄先生父母转行的想

法后，就向他们建议，从中国直

接进口真丝。

就这样，黄家东方丝绸进

出口商店在1973年正式开门营

业，地址是比弗利大道8377号。

丝绸商店一度成为好莱坞

最炙手可热的中国真丝供应

商。电影《泰坦尼克号》《星际迷

航》《加勒比海盗》等，都曾在东

方丝绸商店选购过面料。此外，

杰奎琳·肯尼迪、麦当娜及众多

好莱坞名人的御用设计师也都

是这里的常客。

NASA工程师接手了丝绸店

黄先生是加州大学洛杉矶

分校计算机工程专业毕业的。

他念完硕士之后就进入NASA，

成了一名计算机工程师。

上世纪80年代，黄先生的

父母要退休了，然而，黄先生的

兄弟姐妹中没有人愿意接手

商店。

黄先生觉得东方丝绸商店

就好像这个家庭的第七个孩

子，实在舍不得就这样让父母

创下的产业无疾而终。于是，他

辞去工程师的工作，接手了东

方丝绸店。在父亲的言传身教

下，黄先生慢慢对店里的生意

上手了，而父亲也逐渐淡出了

日常营业。但店里的很多细节，

都一直保留有黄先生父亲的痕

迹。比如，店里所有的价格标签

都是黄先生父亲手工写的，用

了几十年，上面的字迹已经模

糊不清了，黄先生就用红色记

号笔跟着父亲的笔迹描一下。

对黄先生来说，这不仅是

一家商店，它就像是一个博物

馆。虽然父母已经去世很多年，

但是这些他们留下来的小细

节，所有的字迹、真丝面料和其

他货品，都可以让黄先生沉浸

其中睹物思人。

那一抹父亲的薄荷绿

丝绸店总有一些非常有趣

的顾客。有一位戴着红色小帽

的老太太慕名而来，她的孙女

在纽约学习时装设计，向她透

露了洛杉矶这家店里有非常美

丽的手工刺绣缎带。黄先生非

常高兴，把店里的手工刺绣缎

带倾数取出，非常仔细地告诉

老太太这些缎带的制作过程，

上面刺有哪些纹案，这些花纹

各自有怎样的历史背景，等等。

有一次，一位灯具商来采

购灯罩面料，他指着一幅薄荷

绿的面料对黄先生说，这个绿

色真鲜真好看，有讲究，我很喜

欢。黄先生特别高兴，说这个颜

色是父亲亲自研制的。当年父

亲把配方邮寄到中国，让丝绸

厂按照配方染色。自从父亲去

世后，就再也不能进口到这种

颜色的真丝了。灯具商听了之

后，就把所有这个颜色的面料

都买下了。

对黄先生来说，盈利不是

最重要的，守住这间店就是守

住一份情怀和乡愁。 （摘自

6月27日《北京青年报》）

1166 人间 2022年7月5日 星期二

社址：北京市朝阳区农展馆南里 10号 邮编：100125 总编辑：孔 平 编辑部：65000238 营销中心：65518026、65005411 广告部：65008469 零售每份 2元

编辑编辑//娜娜 拉拉 zjwz_nl@zjwz_nl@163163.com.com 电话电话//6538001565380015--13101310

扫我有惊喜

《作家文摘》

微信公众号

《作家文摘》

官方微博

《作家文摘》

今日头条号

《作家文摘》

抖音号

《作家文摘》

快手号

比弗利大道上的乡绸故事 ·朱晓闻·

店中的黄先生店中的黄先生黄先生的丝绸店黄先生的丝绸店

招聘职位：版面编辑、新媒体编辑 招聘名额：若干名

招聘要求：

1、本科以上学历，文字功底深厚，有丰富的文史知识储备，敏锐的时政视角，广阔的知识层面。

2、年龄40岁以下，至少三年以上报刊社编辑工作经验，取得出版专业技术人员职业资格证书（应

届毕业生除外），对选题策划、编辑流程有较高的把握能力。

3、新媒体编辑要求具备编辑的基本素质，能熟练操作各类新媒体后台，适应新媒体的写作、传播

要求，有视频拍摄制作、图片编辑制作技能。

4、具有较高的团队协作能力，认真、敬业、合作、公正、干练。

5、试用期1-3个月，一经录用，承诺提供优厚的待遇。

联系方式：

有意者请将简历（可附作品）发至邮箱：1456034163@qq.com
联系电话：010-65072001 或将纸质简历邮寄至：100125 北京市朝阳区农展馆南里10号《作家文

摘》报社（请在信封上标注：“应聘编辑”字样）

招聘启事

从中文系本科生到认
知科学博士

十年前，当一位中文系教

授向黄萱菁推荐本系的钱鹏同

学考人工智能方向的研究生

时，这位复旦大学计算机科学

技术学院教授以为自己听错

了。虽然黄萱菁研究的领域自

然语言处理与中文不无关系，

但一个纯文科背景的学生想要

转到计算机科学技术学院深造

并非易事，况且，十年前人工智

能在国内尚且算不上一个热门

学科。

钱鹏告诉黄萱菁，大一、大

二的通识教育让他有机会涉猎

本专业以外的诸多学科，启发

了他用跨学科的新视角来看待

传统问题，尤其是通过计算的

方法了解语言的本质、信息的

处理，激发了他对人工智能领

域的兴趣。

大三时，钱鹏赴香港中文

大学交换学习，接触到了神经

语言学，他转考人工智能方向

研究生的决心更加坚定。钱鹏

回到复旦后，黄萱菁开始尝试

给他布置一些实验室的工作，

钱鹏的完成度总会超出她的

预期。

2015年，本科毕业的钱鹏

通过考核，顺利进入黄萱菁的

自然语言处理实验室攻读硕士

研究生。2017年，他又进入美国

麻省理工学院继续深造。今年，

钱鹏终于取得认知科学博士

学位。

文理科之间真的对立吗

高等教育中的专业“鄙视

链”由来已久。在美国斯坦福大

学，主修人文科学或社会科学

的学生被称为“文艺呆”，主修

工程学或计算机科学的是“技

术宅”，讲的也是一种以专业来

区分人的“标签”。

“但文科和理科之间真的

是对立的吗？我的个人感受是，

社会的专门化凸显了文理之间

的差异，却在某种程度上遮蔽

了它们的共性。”钱鹏说。

在研究生阶段，钱鹏的研

究方向与人工智能传统主流的

研究方向不同，文科背景让他

有了新的视野。“相比于新模型

的构建和改进，我更想从认知

的角度研究模型的可解释性。

这个方向在当时比较小众，是

黄老师一直鼓励我，给了我很

大的信心。对于跨专业背景的

学生来说，这样一个宽容、开放

的环境是非常重要的。”

一年前申请保研时，同样

来自复旦大学中文系的本科生

张向旭就明显感受到了压力。

本科专业让他数度止步于投递

简历的阶段。直到一位面试官

给了他机会，在面试时问他：

“作为一名中文系背景的学生，

如果从你的专业出发，你对人

工智能有什么新的想法？”张向

旭回答：“我希望利用已有的汉

语方面积累的构式知识库，作

为外部的知识增强模型……”

这个问题让他最终拿到了录取

名额。

打破跨专业“知识诅咒”

当年，季雨秋因为全国中

学生作文竞赛得奖，通过自主

招生进了复旦。可她进了大学

才发现，自己对写作的兴趣和

热情在慢慢消失，反倒是大一

学生必修的编程课让她兴趣盎

然。当时恰逢阿尔法狗和微软

小冰大火，融合了自己专业和

兴趣的计算语言学走进了季雨

秋的视野，她很快就找到了自

己热爱的方向。

季雨秋给自己设定了学习

计划——抓大放小。比如，对于

计算机和数学相关的基础课

程，她并不给自己设定过高的

目标，只要达到计算机专业学

生的平均水平即可。她转而把

更多的精力放在深度学习和自

然语言处理上，因为这才是能

够让她脱颖而出的优势所在。

在选修相关课程和查阅资

料时，季雨秋又发现，大多数课

程设计和问题答疑对跨专业学

习的学生并不友好，就像被“知

识诅咒”了一样。因为这些课程

往往默认接受知识的人有非常

扎实的专业基础，并不适合像

她这样的“小白”。她就去找适

合初学者的学习资源，从零开

始，反复啃、反复练，确保自己

能够吃准吃透。最终，季雨秋被

哈尔滨工业大学社会计算与信

息检索研究中心录取。

“上岸后”的真正挑战

进入哈工大社会计算与信

息检索研究中心这样国内一流

的实验室继续深造，迎面而来

的压力让季雨秋喘不过气来。

她常常改代码改到深夜，睡醒

了就继续修改代码、参加评测。

她知道自己必须做出一些成

绩，才能在即将到来的秋招中

谋得一份心仪的工作。2021年4
月，季雨秋终于实现了多年来

的理想，成了一名算法工程师。

越来越多的人相信，跨越

人文和技术、艺术与科学等学

科，才是创新的关键。

即便在技术崇拜至上的硅

谷，许多科技公司的领袖也都

受益于文科教育。文转理成功

“上岸”的考生都同意一点：从

来没有哪个专业比别的专业更

高贵。人类文明能够走到现在，

靠的就是各个学科的紧密结

合。 （摘自7月2日《解放日

报》）

当文科生遇上人工智能
·雷册渊·
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